

令和2年第2回 薩摩川内市教育委員会定例会

- 1 期 日 令和2年2月25日(火)
- 2 場 所 市役所5階 教育委員会室
- 3 出席委員 教 育 長 藤田 芳昭 教育長職務代理者 三本 伴子
委 員 上川 幸子 委 員 軍神利喜男
委 員 枇杷 眞弓
- 4 説明のために出席した職・氏名
教 育 部 長 宮里 敏郎
教育総務課長兼学校施設整備室長 小原 雅彦
学校教育課長 村上 勝美 社会教育課長 橋口 公男
文化課長 羽田 美由紀 少年自然の家所長 池田 尚人
中央図書館長 山口 誠 学校教育課専門職 池田 浩
- 5 記 録 者 教育総務課課長代理 坂元 久徳
- 6 傍 聴 者 なし
- 7 日 程
 - (1) 会議録承認
 - (2) 諸般報告
 - (3) 審議
報告第3号 臨時代理の報告について
(薩摩川内市立幼稚園条例の一部を改正する条例の制定に係る
議案に関する意見の申出について)
報告第4号 臨時代理の報告について
(令和元年度薩摩川内市一般会計補正予算(第8回補正)に係
る議案に関する意見の申出について)
報告第5号 臨時代理の報告について
(令和2年度薩摩川内市一般会計予算に係る議案に関する意見の
申出について)
議案第2号 薩摩川内市教育員会教育長事務委任規程及び薩摩川内市立小学校
長、中学校長及び義務教育学校長の権限に属する事務の専決に関
する規程の一部を改正する規程の制定について
 - (4) その他
 - ① 令和2年3月行事予定について
 - ② その他

開会時間 13時30分

教 育 長 只今から令和2年第2回薩摩川内市教育委員会定例会を開会します。

教 育 長 令和元2年第1回定例会会議録についてお諮りします。会議録を承認してよろしいですか。

全 委 員 (異議なし)

教 育 長 第1回会議録は承認されました。会議録署名委員に三本委員を指名します。傍聴の申し出はありますか。

坂元課長代理 ありません。

教 育 長 本日の議事日程は、諸般報告の1ページにあるとおりです。

教 育 長 それでは、諸般報告について、教育総務課・学校施設整備室から説明をお願いします。

教育総務課長 資料の2ページについて説明

教 育 長 ご質問はありますか。

教 育 長 なければ、次に学校教育課説明をお願いします。

学校教育課長 資料3ページで説明。

インフルエンザ罹患状況は、先週末で0人です。今は新型コロナウイルス対策をどうするかが課題となっています。

教 育 長 ご質問はありますか。

三 本 委 員 昨年6月に参議院で可決されました成人年齢の引き下げですが、社会の一員としてアクションを起こせる人材の育成ということで、2022年度から、契約とか出会い系サイトの経営とか、口座開設などできますが、今の状況の中で、権利、義務等のモラルが育成できていない中、あと2年後にそうなるのは、私は正直大変なことではないかと感じています。南九州市では中学生の自殺があり、奈良県では数人で女兒の盗撮をしてラインで配信するという事件がありました。ラインで投稿した生徒は、自分のはのけ者にされるのが怖くて事件に関わってしてしまったと言っています。このような事案からも、子供たちの規範意識が育ちにくい現状にあるのではないかと考えます。昨年8月の定例会で子供六法についてお話をしましたが、今でもなかなか手に入らない中で、子供六法について学ぶ時間として給食時間に食事をしな

がらでもいいので、わずか1分でもいいので、人の物を取れば窃盗罪になること、一緒になって悪いことをした場合は共犯という大きな罪になることを教えるなど、社会性を身に付ける教育がどうしても日本の場合には不足していると考えますが、いかがでしょうか。

教 育 長 成人年齢の引き下げの問題は、まだ議論がされていない部分も多々ありますが、学校教育以外に成人式も関係がありますので、学校教育課と社会教育課からも説明をお願いします。

学校教育課長 委員ご指摘のとおり、そのような必要性を感じているところです。方法としては色々ありますが、道德教育の時間で規範意識について、しっかり教えていければと考えています。

三 本 委 員 大事なことであり、本来ならば保護者がしっかり教えなければならぬ部分ですが、子供達の心に届いていない、香港などはしっかり高校生が自分の意見を言えているので成人年齢を引き下げたいと思うのですが、日本はどうしてもその部分が欠落しているような気がするものですからお聞きしたところです。

教 育 長 次に、社会教育課長から成人年齢引き下げによる、成人式の検討状況について説明ください。

社会教育課長 今月開かれた社会教育委員の会で、委員にアンケートをとりました。その結果、開催方法については、現在と同様の方式「三者（市、教育委員会、実行委員会）の共催が良い」が多かったです。対象年齢については、「20歳を対象に行う」がほとんどでした。開催時期は「1月開催」がほとんどでした。理由としては18歳対象で成人式をすると、高校生であり就職、大学受験の大事な時期であり、厳しいのではないかという意見が大半でありました。

三 本 委 員 飲酒、たばこの喫煙は現状の20歳からですが、私が一番心配するのが、契約ができる口座が開設できる、出会い系サイトの経営ができる、それが責任をもってできるのか疑問です。ただ、安易に18歳になったからできるということであれば、子供達の規範意識が育っていないと危ないので、本当であれば保護者の努めなのですが、教育に関わる

者として何かサポートができないかと思ったものですから質問させていただいたところです。

教 育 長 この件については、社会全体で色々な領域から専門的分野の方々の御意見が必要であり、また、委員が疑問に思っておられることも、課題としてとらえなければならない部分でもあります。私達、教育に携わっているものが、声を出していかなければならないことだと思っています。

上 川 委 員 先日、鹿児島市の中洲小学校で毒ぐも的一种であるゴケグモが発見されたということで、だんだん内地の方に広がってきているようですが、本市で発見された場合の対応マニュアルはあるのでしょうか。また、神戸市立の東須磨小学校の教職員のいじめの問題ですが、セクシャルハラスメントに関する相談窓口、研修等本市の状況はどうなっていますか。

学校教育課長 毒グモについての対応マニュアルはありませんが、仮に発見した場合は、まず、触らずに教職員に報告して、学校から関係機関や専門業者に依頼して対応することになります。

教 育 長 この1年間でそのような相談事例はありましたか。

教育総務課長 毒グモの相談はないですが、スズメバチの相談は数件あります。5メートル噴射するスプレーを配布して簡易なものには学校で対応していただいています。学校で処理できないものについては、専門業者がおりますので、そこに委託して駆除するようにしています。

軍 神 委 員 私の経験からして、ほとんど教育委員会に連絡しておりました。特に高所にあるものとか巣が大きくなったものなどは素人では処理できないので、専門業者に処理をお願いしていました。

教 育 長 校長会、教頭会の時にもこのことについて、注意喚起するようになりたいと思います。それから、セクシャルハラスメントの窓口を設置しているかの質問について、学校教育課長回答をお願いします。

学校教育課長 ハラスメントは各学校で窓口を設けて、教職員間の問題については、校長を通して教育委員会に報告がくるようになっています。また、校

長のハラスメントについては、直接、教育委員会に報告するように指導しています。研修については、校長会、教頭会で実施しております。

教 育 長 教育委員会内にも窓口を設けています。各学校でも女性職員からの相談は養護教諭とか女性教諭を窓口として、男性は教頭が窓口になるとか、担当を決めております。年度当初に年間の指導計画を提出させていますが、その中に、ハラスメント担当を指名して提出するようにしています。

枇 杷 委 員 本市はカンガルー事業というとても素晴らしい事業を市民福祉部でされていることをお聞きして、学校教育課は、どこの学校がこの事業を利用して性教育をしているか把握されているのかと思ったところでは、自己肯定感を高めるためにとても重要な教育ととらえており、特に女の子が18歳になって、大人として扱われた時に、きちんと性教育を学んでいる子供と、そうでない子供は大きく違ってくると思っております。私はフッ化物洗口を市民福祉部と学校教育課が連携してやってきた経験があるので、性教育についても大切であり、学校教育課ではもっと深く関わる必要があるかと思っておりますがいかがでしょうか。

教 育 長 性教育だけでなく、命の教育とか生命の教育という言葉で広くとらえて、各学校で年間の教育課程を編成して、道徳、保健体育、理科の授業で低学年のうちから性教育をしています。中学校になると男女のハラスメントのことなど、各学校で継続的にやっています。特に、校長が学校経営の中で生命尊重、命の教育を、どの科目でどう重点化してやっていくかについて全部把握するようにしています。

学校教育課長 命の大切さについて考える日ということで各学校実施しています。また、授業内容を学校だよりなどで紹介するようにしています。

枇 杷 委 員 カンガルー事業ではないかもしれませんが、助産師さんなども中学校から講師を要請され講演等おこなっておられるようです。どこの学校がそのような授業をされているか、教育委員会としてきちんと把握していることが必要かなと思います。本市では、中絶をする件数が特に

多いことから、助産師の方々が自主的に講師を引き受けてくださっているようで、先日の新聞で知ったのですが、そのような活動をされている方が厚生労働大臣賞を受けられました。ボランティアでももちろんできるのですが、後世に引き継ぐためには、市できちっと予算化することが大事であり、講師謝金の予算を各学校で確保して実施されていたりして、予算の面で教育委員会としてあまり関わっていないということで少し残念な気がしたものですからお聞きしたところです。

学校教育課長 各学校の課題に応じてやっていることであり、委員が言われているとおり、市全体でそのような取り組みをしなければならないということであれば予算要求も考えていかなければならないと思います。

軍神委員 市保健センターも中学生に妊婦体験をさせているし、また、学校では女性、男性両方に性教育を実施しており、学校教育課はそのことは把握していると思います。

三本委員 私も委員の言われるとおり、本市の中絶が多いことは聞いていました。原因として、市外からの中絶者が含まれて多くなっていることをお聞きしてほっとしたことがありました。

枇杷委員 本市は産婦人科が人口規模からして、とても充実していることから多いのではないかとされています。誰が、どこで中絶しているというデータは、今は個人情報の関係で把握できないところです。

教育長 色々ご意見いただきました。規範意識、道徳的なこと幅広い課題でもあります。各学校の指導も必要かと思います。関係機関、関係部局連携して横断的に対応していかなければならないと考えます。

軍神委員 学力向上については、今までも各学校取り組んできたと思いますが、この前、川内北中学校に行ったところ、校長がまずは教師であると言っていました。小中一貫教育が十分に学力向上に活かされていないということを自分たちで認識したと言っていました。授業も改善しないといけないけど、子供がやる気をださないとこの両方がそろわないと学力は上がらないと思うので、小学校から9年間の中で見つめて取り組んでいかないと学力は上がらないと思うので、これまでは、特色

をとということで色々やってきましたが、これを学力向上に向けるような指導をされているのかお聞きします。

学校教育課長 小中一貫教育は学力向上に対する一つの手立てだということで、小中一貫教育を通して、たとえば、中学校の教師が小学校の丁寧な指導を学びそれを授業に取り入れていく、小学校の教諭は、中学校の教師の専門的な授業を学び取り入れていく、学校が学力をつけるそのようなことを話しているところです。

教 育 長 課長の説明にありましたように、先日、第3回小中一貫教育推進委員会を開催しました。昨年10月に堺市であった全国の小中一貫教育フォーラムに参加した8人の教諭から報告がありました。小中一貫教育を行うことにより、学力向上に結び付けられるという発表がありました。何よりも学力向上は喫緊の課題ですので、この制度を強みとして取り組んで行きたい。何よりも学校経営を大事にして特に小学校の低学年の子供達が集中して授業に参加できるような環境をつくっていきたいと思います。

教 育 長 他に質問はありませんか。なければ、次に社会教育課説明のお願いします。

社会教育課長 資料の4～5ページで説明。

軍 神 委 員 青少年の非行で最近、話題、問題となるような事案はないのでしょうか。

社会教育課長 愛護委員連絡会の中で定期的に報告をいただいておりますが、特に注意しなければならぬようなことはないようです。県警を通じて不審者情報などが時々報告されることはあります。

教 育 長 何もなければ、次に、文化課の説明をお願いします。

文化課長 資料の6～7ページで説明

教 育 長 ご質問はありませんか。次に、少年自然の家の説明をお願いします。

少年自然の家所長 資料の8ページで説明。

教 育 長 只今の説明について、質問はありませんか。

軍 神 委 員 新型コロナウイルスによる施設利用に影響はないですか。

少年自然の家所長

22日、23日のわくわく薩摩川内土曜塾と親子ふれあいキャンプは実施ということになりました。3月15日の無料開放は中止しました。新年度の集団宿泊学習、その他の主催事業は計画されていますが、危惧していることは、学校から別な時期に移して欲しいという問い合わせがきた場合調整をするかどうかです。他の施設とも連携しております。来年度以降の受入れについてどうするか、特に県外からの受入れをするかどうか。また、県内で発生した場合、受入れについてどうするか、県・市教育委員会からの通知を待って決めたいと考えています。3月の県内施設のイベントについては、全て中止という情報を聞いております。

教 育 長

本日、16時から新型コロナウイルス対策本部会議が開催される予定になっています。21日の段階では、多数の参加が見込まれる市主催のイベント等については原則延期または中止という方針がでています。また、今後も随時、市全体での方針が示されていくことと思われま。高校入試関係では、県教育委員会の決定事項では、感染が発生した場合、感染が疑われる場合は、医師等の診断書を提出したうえで、3月23日に追試を行うということが決まっています。卒業式については具体的なことはきておりません。ただ、昼のニュースでは札幌市の学校が、近隣の学校を含めて休業を要請したということの報道を聞いたところでは。

教 育 長

他に質問はありませんか。なければ、次に、中央図書館の説明をお願いします。

中央図書館長

資料の9～10ページで説明。

教 育 長

ご質問はありませんか。

三 本 委 員

可愛小学校の2年生が中央図書館見学に来られたということで、可愛小学校は中央図書館近くにあり、子供達は親がついて行かなくても一人で図書館利用ができるので、このような施設見学は非常にいいことだと思ったところでした。新聞を見たり、パソコンを操作したり、ライブラリーや読み聞かせがあつたり、皆さんが時間をゆっくり過ご

せる場として施設が充実していけばいいかなと思いました。一つ気になったのが、本を棚にたくさん積み重ねてあった光景を目にして、図書整理をするスタッフが足りないのか、スペースが足りないのか、利用者がもう少し利用しやすくしていただければいいかなと感じたところでした。

中央図書館長 積み上げてあった本は、閉架書庫に収納するにはもったいなく、少しでの多くの方に読んでいただきたいという考えから重ねて置いてあります。確かに見にくいので、図書館司書と話をしてみやすく整理したいと思います。

上川委員 おはなし実践講座に参加させてもらって、鹿児島文庫の会の2名の講師による素晴らしい話がありました。子供がはなしを五感で聞きながら実体験として記憶していくとか、お話をとおして様々な人生を生きることができる。子供に深いよろこびや希望を与える話を選ぶ、幼い頃真の体験をしていれば、後にその喜びを守るため、成人したその子は力を尽くす。色々、大事なことを教えてもらいました。話をとおして読書へぜひ向かって欲しいという話もありました。「耳からの言葉を楽しむ」「そのような経験をとおして紙の上に命を吹き込む」という話など、とても時間がすぎるのがあつという間に感じる貴重な時間でした。これからももっとこのような学びの機会をつくっていただければと思うところでした。幼児とか児童生徒から、本と共に過ごす時間を増やしていただきたい。0歳児からの習慣づけられた楽しくて豊かな読書活動が必要ではないかなと思いつながら、そのためにはまず0歳児や幼児と向き合う読書活動を充実させていく必要があると感じたところでした。ありがとうございました。

教 育 長 副田小学校の校長が、県下の校長が読む冊子の中で紹介していましたが、読書するものだけがたどり着ける場所という、明治大学の斎藤先生が書かれた本で、たまたま、今年の夏に来鹿され講演がありまして、その場所で購入したのですが、まさに委員が言われた、読書を通じて読書の良さがわかる、それを大人が姿として子供に見せる、読み聞

かせをする、そのことが読書に繋がる。まさに委員が言われるとおりのことを書いてありましたので、よろしければ後でお読みください。質問がなければ、次に、上甕島教育課及び下甕島教育課の説明を教育総務課長お願いします。

教育総務課長 資料の11～12ページで説明。

教 育 長 質問はありませんか。質問がなければ、以上で諸般報告を終わります。

教 育 長 次に、審議に入ります。

【報告第3号 臨時代理の報告について（薩摩川内市立幼稚園条例の一部を改正する条例の制定に係る議案に関する意見の申出について）】

教 育 長 「報告第3号 臨時代理の報告について（薩摩川内市立幼稚園条例の一部を改正する条例の制定に係る議案に関する意見の申出について）」教育総務課長説明をお願いします。

教育総務課長 議案書で説明。

教 育 長 質問はありませんか。

（質問なしの声）

【報告第4号 臨時代理の報告について（令和元年度薩摩川内市一般会計補正予算（第8回補正）に係る議案に関する意見の申出について）】

教 育 長 次に「報告第4号 臨時代理の報告について（令和元年度薩摩川内市一般会計補正予算（第8回補正）に係る議案に関する意見の申出について）」教育総務課長説明をお願いします。

教育総務課長 議案書で説明。

教 育 長 質問はありませんか。

（質問なしの声）

【報告第5号 臨時代理の報告について（令和2年度薩摩川内市一般会計予算に

係る議案に関する意見の申出について)】

教 育 長 なければ、次に、「報告第5号 臨時代理の報告について（令和2年度薩摩川内市一般会計予算に係る議案に関する意見の申出について）」教育総務課長説明をお願いします。

教育総務課長 議案書で説明。

軍 神 委 員 財政状況が厳しい中、予算確保に大変だったかと思いますが、耐震工事は終わり、今後の学校施設等の改修計画はどうなっていますか。

教育総務課長 長寿命化計画に基づき、危険度が高いものから、10年間かけて計画的に整備していく予定です。

三 本 委 員 災害復旧費として1600万円計上してありますが、災害はいつ発生するかわからないので、毎年この程度の予算は確保していただけるということでしょうか。

教育総務課長 はい、自然災害に備えて昨年と同額を確保したところです。

教 育 長 報告した予算案の、今後の議会審議スケジュールについて説明をお願いします。

教育総務課長 令和元年度第8回補正予算は3月議会初日に可決予定です。令和2年度当初予算は、3月26日の最終本会議で可決成立予定です。

教 育 長 質問はありませんか。

(質問なしの声)

【議案第2号 薩摩川内市教育員会教育長事務委任規程及び薩摩川内市立小学校長、中学校長及び義務教育学校長の権限に属する事務の専決に関する規程の一部を改正する規程の制定について】

教 育 長 次に、「議案第2号 薩摩川内市教育員会教育長事務委任規程及び薩摩川内市立小学校長、中学校長及び義務教育学校長の権限に属する事務の専決に関する規程の一部を改正する規程の制定について」教育総務課長説明をお願いします。

教育総務課長 議案書で説明。

教 育 長 質問はありませんか。

軍 神 委 員 本市の学校事務職員も表彰を受けて、周りも刺激を受けてやる気になっているので権限を与えることは非常にいいことではないかと考えます。

教 育 長 他にご意見はありませんか。
(質問なしの声)

教 育 長 ご異議はないと認めます。よって、本案は可決されました。

教 育 長 なければ、次に「(4) その他」の「①令和2年3月行事予定について」教育総務課から説明をお願いします。
(以後、順次各課からの報告)

教 育 長 行事予定について、質問はありませんか。

教 育 長 「②その他」で何かありませんか。

教 育 長 他に、ご質問等ないでしょうか。なければ、令和2年第2回薩摩川内市教育委員会定例会を終了いたします。

閉会時刻 15時20分

教 育 長

教 育 委 員